

Noticia

Reconocimiento y agradecimiento a la Profesora Martha Sabelli

Prof. Agr. Paulina Szafran^a ORCID: [0000-0002-5356-0189](https://orcid.org/0000-0002-5356-0189)

^aInstituto de Información, Facultad de Información y Comunicación, Universidad de la República. Montevideo, Uruguay.

Este año 2025 comienza de manera especial para el Instituto de Información, la Facultad de Información y Comunicación (FIC) y la comunidad profesional de bibliotecólogos de Uruguay.

El día 31 de diciembre de 2024, la Profesora Martha Sabelli dejó de ocupar el cargo de Profesora Titular de la FIC. De esta forma se cierra una etapa significativa de su trayectoria, tanto a nivel personal como profesional, con enormes repercusiones para el colectivo respecto al desarrollo disciplinar de la Ciencia de la Información (CI) y el ejercicio profesional, lo cual merece el mayor de los reconocimientos.

Cualquier reseña que se presente resultará injusta e insuficiente, ya que la magnitud de su trabajo escapa a las palabras que puedan reflejar adecuadamente su aporte y compromiso.

Sin entrar en detalles que son más apropiados a un currículum vitae, interesa destacar que Martha ha sido una pionera en muchos aspectos.

Tras formarse como docente de historia en el IPA (Instituto de Profesores Artigas), Martha comenzó la carrera de Bibliotecología en 1976. Rápidamente, en 1984, se incorporó como docente de la Eubca (Escuela Universitaria de Bibliotecología y Ciencias Afines), siendo responsable, entre muchas enseñanzas, de introducir a generaciones de estudiantes en el mundo de la CI y de transmitirles su amor por la profesión.

Su capacidad para asumir las funciones universitarias desde una mirada integral, con eje en la Bibliotecología e Información, se reflejó en una labor docente que precedió incluso a la promoción de la integralidad como política universitaria por parte de la Udelar (Universidad de la República).

La comprensión del carácter social de la disciplina fue un punto que siempre movió su pensamiento y acción, permitiendo no solo generar conocimiento fundamental en el área, sino también llevar a cabo propuestas concretas que daban cuenta de esta dimensión. Con experiencias que, ni más ni menos, contribuyeron a cambiar la vida de las personas.

Estas visiones se reflejan en su vasta producción académica, centrada en el impulso y desarrollo de múltiples líneas de referencia de la CI en Uruguay, con reconocimiento internacional. Esto se constata en sus variados aportes en diversas publicaciones del área. Sabiendo que señalar una de ellas puede resultar injusto con su extensa actividad científica, no podemos dejar de mencionar la coordinación del Dossier "Comportamiento Humano Informativo" en nuestra revista *Informatio*. Como promotora de esta línea de investigación, Martha impulsó el desarrollo del dossier, que da cuenta de su trabajo en el área, así como de su inserción internacional. Constituye un homenaje al Profesor Thomas Daniel Wilson así como un honor que nuestro instituto cuente en este número de *Informatio* con el aporte de referentes del tema que no se podría haber concretado sin la tenacidad de Martha.

En cuanto a extensión, fue responsable de diversas iniciativas, incluso cuando esta función universitaria no contaba con el apoyo institucional que promovió su desarrollo posterior en la Udelar, lo que impulsó su participación en programas clave de la universidad.

Se destacó en el desarrollo de la investigación, promoviendo y liderando numerosos proyectos, no solo en el ámbito universitario, sino también en otras instancias. Formadora de equipos y grupos de investigación, siempre apuntó a la excelencia sin descuidar el lado humano.

Como mencionamos anteriormente, fue pionera en muchos aspectos. Se resalta su preocupación por su propia formación, reconociendo que así contribuía al colectivo. Fue la primera docente de la Eubca en culminar estudios de doctorado. Ingresó al Sistema Nacional de Investigadores, en sus primeros años de implementación, alcanzando actualmente el Nivel II.

Su constante compromiso institucional con la Udelar se refleja en su activa y sostenida actividad de gestión y cogobierno. Como ejemplo, se menciona su estímulo a la creación del Departamento Información y Sociedad en el proceso de conformación de la estructura de la FIC, a partir del impulso de líneas que

promovió y desarrolló, siempre con la intención de que la CI atienda a su carácter social y se inserte en las políticas de información.

En el ejercicio profesional, Martha trabajó en diversos espacios. Destacamos especialmente su rol desde su querido CIESU (Centro de Informaciones y Estudios del Uruguay), donde impulsó la conformación de redes de información nacionales e internacionales y la integración del componente información en los estudios sociales.

Su capacidad para enseñar fue más allá del aula, promoviendo la relación entre el mundo académico y el profesional. En sus clases, la rigurosidad académica siempre estuvo presente, sin descuidar los ámbitos concretos de aplicación del saber. Estimuló la reflexión constante y la creatividad en el ejercicio práctico de la profesión.

En nombre del colectivo bibliotecológico, extendemos un especial y afectuoso agradecimiento a Martha por su invaluable aporte, al tiempo que le deseamos un merecido descanso en esta nueva etapa personal.

